



CLAC/CE/103-NI/01

18/09/23

### **CENTÉSIMA TERCERA REUNIÓN DE COMITÉ EJECUTIVO**

(Caracas, República Bolivariana de Venezuela, 10 y 11 de octubre de 2023)

#### **Cuestión 4 del**

**Orden del Día: Informe participación de la CLAC en otros eventos y actividades.**

(Nota presentada por la Secretaría)

#### **Antecedentes**

1. En el ejercicio de sus funciones el Presidente y el Secretario de la CLAC participan en una serie de eventos y actividades en nombre de la Comisión. De igual manera participan los vicepresidentes de la CLAC y las autoridades aeronáuticas de la región cuando es requerido.

#### **Informe**

2. Como **Adjunto** se acompaña el Informe sobre participación de la CLAC en diversos eventos y actividades.

#### **Medidas propuestas**

3. Se invita a los delegados a tomar conocimiento del informe.

**Informe sobre participación de la CLAC en diversos eventos y actividades.  
(17 de diciembre de 2022 – 15 de septiembre de 2023)**

**Presentación.**

La CLAC participa en diversos eventos y actividades, por intermedio del Presidente, Vicepresidentes del Comité Ejecutivo y autoridades aeronáuticas de la región. Asimismo, participa el Secretario de la Comisión en ejercicio de sus funciones.

**Participación de la CLAC en actividades desde el 20 de diciembre de 2022 al 15 de septiembre de 2023.**

**Visita autoridad de Costa Rica; 20/12/2022.**

El miércoles 20 de diciembre de 2022 se realizó la visita a la Secretaría de la CLAC, del Sr. Marcos Castillo Masís, Director del Consejo Técnico de Aviación Civil (CETAC) de Costa Rica. En la reunión se abordaron temas relativos al trabajo realizado en la CLAC y caminos de coordinación entre la Comisión y Costa Rica, entre ellos, compartir información que pueda ser utilizada como fundamento de políticas públicas aeronáuticas.

**Visita protocolar del embajador de Guatemala; 16/01/2023.**

El lunes 16 de enero de 2023 se realizó la visita a la Secretaría de la CLAC del Sr. Carlos José Escobedo Menéndez, embajador de la República de Guatemala en Perú. En la reunión se abordaron temas relativos al trabajo realizado en la Secretaría de la CLAC y en los grupos de trabajo constituidos por el Comité Ejecutivo del cual forma parte Guatemala como primera vicepresidencia.

**Primera Reunión de todos los Organismos Regionales ACAO, AFCAC, ECAC y LACAC; 07/02/2023.**

La Organización Árabe de Aviación Civil (ACAO), la Comisión Africana de Aviación Civil (CAFAC), la Conferencia Europea de Aviación Civil (CEAC) y la Comisión Latinoamericana de Aviación Civil (CLAC) se reunieron en París, Francia, el 7 de febrero del 2023 para la Primera Reunión de todas las Organizaciones Regionales con el objetivo principal de fortalecer la relación y cooperación entre las organizaciones hermanas de aviación civil y acordar acciones que apoyen un desarrollo seguro, protegido y sostenible del transporte aéreo. El presidente de la CLAC, Sr. Gaetano Battagliese, y el Sr. Jaime Binder, secretario de la CLAC participaron de esta reunión, la cual se llevó a cabo con éxito y aseguró una cooperación sólida y duradera entre las organizaciones.

**Saludo de la CLAC en el Aniversario de ACAO; 07/02/2023.**

El presidente de la CLAC, Sr. Gaetano Battagliese, Director de DINACIA de Uruguay, y el Sr. Jaime Binder, secretario de la CLAC, felicitaron a la Organización Árabe de Aviación Civil (ACAO) por la celebración de su 27 Aniversario el martes 7 de febrero de 2023 dentro del marco de un encuentro de organizaciones hermanas realizado en París, Francia durante los días 6 y 7 de febrero. El

presidente destacó la cooperación entre la ACAO y la CLAC y ofreció sus más sinceras felicitaciones por su increíble trabajo.

**Reunión EASA – CLAC; 08/02/2023.**

El 8 de febrero de 2023 en Colonia, Alemania, el presidente de la CLAC, Sr. Gaetano Battagliese, y el Sr. Jaime Binder visitaron las instalaciones de EASA y tuvieron una reunión con el equipo de EASA integrado por Patrick Ky, Jesper Rasmussen, Thomas Mickler, Eduard Ciofu, Bas van Der Weide, Alfonso Arroyo, Joonas Laukia, Sacha Shott, Giuseppe Scannapieco, Eleonora Italia, José Manual Quevedo Moreno, y Gabriella Garaffa. La cooperación fue el principal objetivo de la reunión ya que se discutieron temas como el proyecto EU LAC APP II, Movilidad Aérea Urbana, Transporte Aéreo de Carga, Conectividad, SAF, entre otros. El exitoso encuentro concluyó con los mejores deseos y una puerta abierta para seguir trabajando juntos en diferentes proyectos para este y los próximos años.

**Reunión SENASA – CLAC; 10/02/2023.**

El viernes 10 de febrero de 2023, el Sr. Gaetano Battagliese, Presidente de la CLAC y el Sr. Jaime Binder, Secretario de la CLAC visitaron las oficinas de SENASA, en Madrid. En esta oportunidad se reunieron con el Presidente de SENASA, el Sr. Andrés Arranz y su equipo, a fin de intercambiar ideas de interés común y revisaron formas de materializar el MOU firmado en setiembre de 2022 entre ambas organizaciones.

**IATA Aeropolitical Affairs Meeting 2023; 02/03/2023.**

Los días 1 y 2 de marzo de 2023 en la ciudad de Miami se desarrolló la reunión: "IATA Aeropolitical Affairs Meeting 2023", en la cual participó el Sr. Jaime Binder con la presentación; "Collaboration between LACAC and IATA". En dicha reunión se abordaron asuntos de especial interés para el desarrollo de la aviación comercial en los próximos años.

**Conferencia ALTA: Combustibles y Medioambiente; 30/03/2023.**

Los días 29 y 30 de marzo se realizó la Conferencia sobre Combustibles y Medioambiente de ALTA, en la sede del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), en San José de Costa Rica, donde participó el Secretario de la CLAC. En la reunión se abordaron entre otros temas, los marcos legales para impulsar el desarrollo de combustibles de aviación sostenibles (SAF), aeropuertos sostenibles y mecanismos de compensación de carbono en el esquema CORSIA.

**Visita de Sr. Miguel Gamarra del Ministerio de RREE de Perú; 31/03/2023.**

El viernes 31 de marzo la Secretaría de la CLAC recibió la visita del Sr. Miguel Ángel Gamarra Malca, Ministro Consejero, Director de Asuntos Aéreos y Espaciales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú. En la oportunidad se intercambiaron opiniones sobre la próxima celebración del 50 Aniversario de la Comisión, temas relacionados con la Secretaría de la CLAC, entre otros asuntos de interés para Perú y la región.

**RAAC/17; 10/04/2023.**

En Santiago de Chile, del 10 al 14 de abril de 2023, se realizó la Décimo Séptima Reunión de Autoridades de Aviación Civil de la Región Sudamericana, RAAC/17. En esta reunión participaron el Presidente y Secretario de la CLAC, Sr. Gaetano Battagliese y Sr. Jaime Binder respectivamente. De manera previa a la RAAC/17 se realizó el Seminario LONG TERM ASPIRATIONAL GOAL- LTAG, y al Secretario de la CLAC le correspondió moderar la Mesa 5: Fomento de mesas público-privada en la región SAM.

**Reunión con EASA; 13/04/2023.**

El jueves 13 de abril de 2023, el Sr. Gaetano Battagliese, Presidente de la CLAC y el Sr. Jaime Binder, Secretario en el marco del desarrollo de la RAAC/17 sostuvieron una reunión paralela con la delegación de EASA, Sra. Eleonora Italia y Sr. Alfonso Arrollo, con el fin de revisar la propuesta de MoU entre ambas organizaciones, entre otros asuntos de mutuo interés.

**Presidente de la CLAC asume presidencia de la Junta SRVSOP; 13/04/2023.**

El jueves 13 de abril de 2023 se realizó la reunión del Sistema Regional de Cooperación para la Vigilancia de la Seguridad Operacional – SRVSOP, en Santiago de Chile. El director de la Dinacia de Uruguay y Presidente de la CLAC, Sr. Gaetano Battagliese, asumió la presidencia de la Junta General del Sistema regional por el período de un año.

**Reunión con COCESNA; 26/04/2023.**

El 26 de abril el Presidente y Secretario de la CLAC sostuvieron una reunión con el Comité Técnico de la Corporación Centroamericana de Servicios de Navegación Aérea -COCESNA, con el fin de intercambiar información de mutuo interés relativa a futuras actividades en OACI, la administración de la Secretaría de la CLAC, entre otros asuntos.

**Reconocimiento a COCESNA; 28/04/2023.**

En el marco de la celebración del GEPEJTA/53, la CLAC realizó un reconocimiento por la labor que realiza COCESNA en 63 años de trabajo continuo, tras la armonización de políticas de navegación aérea y el desarrollo aeronáutico en Centroamérica. La distinción fue recibida por el Director Ejecutivo CEO de COCESNA, Lic. Juan Carlos Trabanino Aguirre.

**Día de Europa; 12/05/2023.**

El 9 de mayo se realizó la celebración del Día de Europa en el Museo de Arte de Lima, con la presencia de la Presidenta Dina Boluarte, el Primer Ministro Alberto Otárola, el Presidente del Congreso José Williams, la Ministra de Asuntos Exteriores Anna Gervasi, y otros ministros, viceministros, congresistas, diplomáticos y miembros de círculos sociales y culturales. En la foto el Secretario de CLAC, Sr. Jaime Binder, saluda al Jefe de la Delegación de la Unión Europea en el Perú, Sr. Embajador Gaspar Frontini.

**Exposición Marítima y Aeroespacial Internacional de Langkawi, LIMA 2023; 23/05/2023.**

El secretario de la CLAC, Sr Jaime Binder, participó en la 16ª edición oficial de la Exposición Marítima y Aeroespacial Internacional de Langkawi, LIMA 2023, que se llevó a efecto en la ciudad de Langkawi, Malasia del 23 al 27 de mayo de 2023. Este evento es una de las exposiciones marítimas y aeroespaciales más grandes de Asia-Pacífico. Además, el Secretario sostuvo una reunión bilateral con el Ministro de Transporte de Malasia, Mr Anthony Loke Siew Fook en relación con temas relacionados con aviación y gobernanza en el concierto internacional.

**ICAO Global Implementation Support Symposium 2023” (GISS); 30/05/2023.**

Desde el 30 de mayo al 1 de junio de 2023 se desarrolló el “ICAO Global Implementation Support Symposium 2023” (GISS), organizado por la OACI y apoyado por el Ministerio de Transportes, Tierra e Infraestructura de la República de Corea en la ciudad de Seúl, donde participaron el Presidente y Secretario de la CLAC. Entre diversas actividades, el Presidente de la CLAC, Sr Leonardo Benglini, ofreció un brindis a nombre de los Estados miembros de la CLAC a las autoridades y demás invitados presentes en la reunión. En la oportunidad también se realizó una reunión de carácter protocolar entre el Secretario de la OACI, Sr Juan Carlos Salazar y el Presidente de la CLAC.

**Panel del taller “Civil Aviation Master Plans»; 27/06/2023.**

El Presidente de la CLAC, Sr. Leonardo Benglini participó en el panel de directores que clausuró el taller sobre “Civil Aviation Master Plans (CAMP)”, realizado de manera previa a la reunión de Directores de la OACI NACC el 27 de junio en Varadero, Cuba.

**XI Reunión Directores de Aviación Civil de Norteamérica, Centroamérica y Caribe; 28/06/2023.**

Del 28 al 30 de junio, en Varadero, Cuba, se realizó la Décima primera reunión de Directores de Aviación Civil de Norteamérica, Centroamérica y Caribe, auspiciada por el Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba – IACC. El presidente y secretario de la CLAC, Sr. Leonardo Benglini y el Sr. Jaime Binder, respectivamente, participaron de esta reunión en donde se abordaron, entre otros, los siguientes temas: Conclusiones y decisiones vigentes de reuniones NACC/DCA; Informe de desempeño y rendición de cuentas de la Oficina Regional NACC a los Estados; Implementación regional NAM/CAR de seguridad operacional/navegación aérea; Mejoras al transporte aéreo en la región; Protección al medioambiente y Ratificación de instrumentos de derecho aeronáutico internacional.

**Reunión CLAC con EASA; 28/06/2023.**

El 28 de junio el Presidente y Secretario de la CLAC sostuvieron una reunión con la delegación de EASA presente en la Undécima Reunión de Directores de Aviación Civil de Norteamérica, Centroamérica y Caribe realizada en Varadero, Cuba, relativa al Memorándum de Entendimiento (MoU) entre ambas organizaciones, la participación de EASA en el Aniversario de la CLAC y otros asuntos de interés para el desarrollo del transporte aéreo en la región.

**Panel mejoras del transporte aéreo; 29/06/2023.**

El 29 de junio el Secretario de la CLAC, durante la reunión de directores de OACI-NACC, participó de un panel de discusión sobre mejoras al transporte aéreo de la región con las experiencias de las subregiones de Centroamérica y el Caribe. En su alocución se refirió al Acuerdo Multilateral de Cielos Abiertos de la CLAC y al Memorandum de Entendimiento que liberalizó temporalmente la carga hasta la 7ma libertad durante la pandemia del COVID 19.

**Mesa Redonda: «Retos y desafíos actuales del sector aeronáutico»; 12/07/2023.**

El 12 de julio en el marco de la ceremonia de entregas de diplomas de la III y la IV edición del Título de posgrado “Especialista en derecho aeronáutico y espacial” que brinda el Instituto Iberoamericano de Derecho Aeronáutico y del Espacio y UDIMA, se desarrolló una mesa redonda referida a las experiencias de desarrollo de SAF en Iberoamérica. Los panelistas fueron David Benito Astudillo (Director General de Aviación Civil, España), Félix Kanazawa (Presidente de la Dirección Nacional de Aeronáutica Civil -DINAC, Paraguay), Florencia Dovichi (ANAC-Argentina), Sebastian Flores (JAC-Chile); Laura Arias Corredera (AENA, España), Javier Hernández Suárez-Llanos (Ejército del Aire, España), y fue moderado por Jaime Binder (Secretario CLAC).

**Ceremonia de presentación de la Presidencia Pro Tempore del Perú de la Alianza del Pacífico; 11/8/2023.**

El 11 de agosto el Secretario participó en la Ceremonia de presentación de la Presidencia Pro Tempore del Perú de la Alianza del Pacífico realizada en el Palacio de Gobierno y encabezada por la mandataria del Perú Dina Boluarte que recibió de manos de Chile. En dicha oportunidad la jefa de Estado planteó que “la Alianza del Pacífico es la octava economía mundial, genera más del 57% del intercambio comercial en la región y atrae el 45% de los flujos de inversión extranjera directa.”

**Visita del Presidente de la CLAC; 20/08/2023.**

El 20 y 21 de agosto del presente año, la Secretaría de la CLAC recibió la visita del Sr. Leonardo Blengini, Presidente del Comité Ejecutivo de la CLAC y Director Nacional de Aviación Civil e Infraestructura Aeronáutica – DINACIA. Durante esta visita, se llevó a cabo un fructífero intercambio de ideas en relación con la próxima celebración del 50 Aniversario de la Comisión, así como a diversos temas relacionados con las actividades de la Secretaría de la CLAC.

**198 Aniversario de la Declaratoria de Independencia de la República Oriental del Uruguay; 25/8/2023**

El 25 de agosto el Secretario concurrió a una recepción a la embajada de Uruguay en el Perú, con el fin de saludar a nombre de la CLAC al embajador Sr. Luis Hierro López y su Sra. Liguia Almitrán Penza, con motivo de la celebración del día de la Independencia en Uruguay.

**Saludo protocolar a la Secretaría General de CAFAC; 31/08/2023.**

El 31 de agosto, en el contexto del Primer Foro Regional de Transición Energética de la Aviación, llevado a cabo en San Pablo, Brasil, el presidente, Sr. Leonardo Benglini, y el Secretario, Sr. Jaime Binder, de la CLAC tuvieron el honor de realizar un cordial saludo protocolar a la Sra. Adefunke Adeyemi, Secretaria General de Comisión Africana de Aviación Civil (CAFAC). Este encuentro brindó la valiosa oportunidad de fortalecer aún más los vínculos de colaboración y respaldo mutuo entre la CAFAC y la CLAC.

**Visita a Raízen (Brasil); 01/09/2023.**

El 1 de septiembre, una destacada delegación de estados miembros de la CLAC (El Salvador, Panamá, República Dominicana, Uruguay, Venezuela), en compañía de representantes de otros organismos y entidades relevantes, efectuaron una enriquecedora visita a las instalaciones de Raízen (Brasil), una de las empresas líderes en la producción de etanol de caña de azúcar. El propósito principal de esta visita fue adquirir un conocimiento de primera mano sobre el proceso de producción de combustibles sostenibles para la aviación (SAF), y otros aspectos de relevancia en la promoción de dichos combustibles en nuestra región.

**Ceremonia de Aniversario de la Independencia de los Países de Centroamérica; 15/9/2023**

El 15 de septiembre el Secretario de la CLAC participó en el Acto de Colocación de Ofrenda Floral, con motivo de la Celebración del 202° Aniversario de la Independencia de los Países de Centroamérica, en el Parque Guatemala, San Isidro, Lima. El embajador de Guatemala en el Perú, Sr. Carlos Escobedo Menéndez, en su discurso se refirió a la posibilidad de contar con vuelos directos entre Lima y Ciudad de Guatemala.